
 

Protokoll  
der 144. Generalversammlung des Quartiervereins Obergrund 
 
 
Datum   Mittwoch, 15. Mai 2018, 19 Uhr 

Ort   Restaurant Eichhof, Obergrundstrasse 106, Luzern  

Gäste  Adrian Borgula, Stadtrat und Phillipp Sigrist, Quartierpolizist 

Traktanden  1.  Begrüssung und Wahl der Stimmenzähler 

2. Protokoll der 143. Generalversammlung vom 10. Mai 2017 

3. Genehmigung Jahresbericht 2017 

4. Genehmigung Jahresrechnung inkl. Bilanz 2017 und Revisionsbe-

richt, Dechargéerteilung des Vorstandes 

5. Genehmigung Budget 2018 und Erhöhung Jahresbeiträge 

6. Verabschiedungen, Bestätigungs- und Neuwahlen 

7. Anträge der Mitglieder 

8. Grusswort von Stadtrat Adrian Borgula 

9. Verschiedenes 

 
 
 
1. Begrüssung und Wahl der Stimmenzähler 
Co-Präsident Andreas Gervasi eröffnet die 144. Generalversammlung des Quartiervereins Ober-
grund und begrüsst die 66. Anwesenden herzlich. Speziell begrüssen kann Andreas Gervasi 
Stadtrat Adrian Borgula, Jacqueline Capra, Vorstand VQSL und Quartierpolizist Philipp Sigrist. 
Entschuldigt haben sich: Hugo Stadelmann, Ehrenpräsident VQSL / Maya von Dach, Projektleite-
rin Stadtentwicklung / Sibylle Stolz-Niederberger, Leitung Quartiere und Integration / Daniel Mei-
er, Leiter Tiefbauamt / Roger Schürmann, PL Verkehr- und Infrastrukturplanung / Cornel Suter, 
Leiter Stadtgärtnerei / Jürg Rehsteiner, Stadtarchitekt / Beat Murer, Revisor QV Obergrund / Ariel 
Merz, Quartierbüro Hubelmatt Moosmatt sowie Andy Lussi, Vorstandsmitglied QV Obergrund 
wegen Auslandaufenthalt und Claudine Knobel vom Vorstand, die am Vorabend ihr zweites Kind 
bekommen hat (Wir gratulieren!!!). 
Zur Wahl als Stimmenzählerinnen vorgeschlagen und einstimmig gewählt werden Regina Bühl-
mann und Philipp Sigrist. 
 
 
2. Protokoll der 143. Generalversammlung vom 10. Mai 2017 
Das Protokoll der 143. GV vom 10. Mai 2010 wird einstimmig angenommen mit Dank an die Ver-
fasserin Barbara Küttel. 
 
 
3. Jahresbericht 2017 
Das vergangene Jahr hielt den Vorstand auf vielfältigste Weise und wie jedes Jahr auf Trab. 
Nebst der eigentlichen Vereinsarbeit, es fanden 7 Vorstandssitzungen mit anschliessendem öf-
fentlichem Quartierbier statt, nahm der Vorstand an zahlreichen Informationsveranstaltungen, 
Mitwirkungsverfahren, Echoräumen und Aussprachen im Zusammenhang mit Stadtentwicklung, 
Stadtplanung, Verkehrssicherheit und Infrastrukturangelegenheiten teil. 



 

Im Bereich Quartierentwicklung 
Workshop Grundkonzept Parkierung 
Workshop zum Grundkonzept Parkierung mit dem Ziel, Überlegungen zur Anzahl, Lage und Be-
wirtschaftung der städtischen Parkplätze anzustellen. Mit einem klaren Parkierungskonzept soll 
auf den bestehenden Parkplätzen eine optimalere Nutzung erreicht werden, welche dem Gewer-
be dient, die Flächeneffizienz steigert und die Innenstadt aufwertet. 
IG Bleichergärtli 
Information über den aktuellen Stand der Planung zur Umgestaltung des Bleichergärtlis. Die Be-
dürfnisse der beteiligten IG-Mitglieder wurden gut in die Planung aufgenommen und die Aufwer-
tung des Bleichergärtli’s wird wohl zu einem grossen Teil bereits 2019 fertiggestellt. Ein Anliegen 
der IG ist, dass die angrenzenden Strassenräume der Tödi- und Himmelrichstrasse als Bege-
gnungsorte umgestaltet und entsprechend genutzt werden können. 
Langsamverkehrsachse / Freigleis 
Nach der Eröffnung des Freigleis’ wurde in einer spontanen kleinen Gartenbauaktion mit drei 
Pflanzkisten und Jungpflanzen ein erster grüner Akzent gesetzt. In Zusammenarbeit mit dem 
Tiefbauamt und einer Landschaftsarchitektin wurde anschliessend ein Freiraumkonzept entwic-
kelt, welches den Abschnitt von der Moosmattkreuzung bis zum Steghof mit Bepflanzungen, 
Sitzgelegenheiten und einem Naschgarten aufwerten wird. Die Umsetzung ist für Sommer 2018 
geplant. 
 
Mitgliederanlässe 
Besuch Ueli-Hof in Kastanienbaum 
Trilogie «Vom Bauernhof zur Quartier-Wursttheke» ist mit Besuch auf dem Bauernhof von Ueli 
und Lydia Unternährer in Kastanienbaum gestartet. 
Besichtigung Sternwarte Hubelmatt 
Besuch der Sternwarte Hubelmatt am 21. September konnten die Teilnehmerinnen und Teilneh-
mer den herbstlichen Sternenhimmel über der Stadt bestaunen. 
Quartierfest 
Das Quartierfest wurde am gleichen Tag wie die Eröffnung der Veloachse Freigleis durchgeführt. 
Pünktlich zu Beginn des eigentlichen Quartierfestes hat, zuverlässig wie eigentlich immer,  auch 
der Regen eingesetzt. Trotzdem fanden viele Gäste unter den zahlreichen Zelten Unterschlupf 
und lauschten den Klängen von Katrin Wüthrich’s Akkordeon, bevor die ‚chamber nihilists’ mit 
einem wunderbar versponnenen Konzert den Abend bei Wurst, Kartoffel und Bier ausklingen 
liessen. 
 
Die Quartierzeitung 
Die Quartierzeitung erschien 2017 dreimal, jeweils in einer Auflage von 4’000 Exemplaren unter 
der Leitung und redaktionellen Obhut von Kuno Kälin. Aktuelles und Historisches aus allen Berei-
chen wird zu einem interessanten Mix für Jung und Alt aufbereitet. Unterstützt und verfasst wird 
die Zeitung von zahlreichen, grösstenteils ehrenamtlichen Mitschreibern. Zum letzten Mal wurde 
die Novemberausgabe 2017 von unseren Zeitungsausträgern Marianne und Felix Schönbächler 
ausgetragen. Der Vorstand bedankte sich herzlichst für das Engagement der Beiden. 
 
Marketing 
Seit März 2017 betreibt der Quartierverein eine Facebookseite. Ebenso wurde die Website 
www.obergrund.ch komplett überarbeitet. Dort können alle Anlässe im dem Quartier beworben 
werden. Infos an info@obergrund.ch. 
 
Der Verein / Mitglieder 
Mitgliederbestand per Ende 2017: 541 Mitglieder (286 Einzel-, 190 Familien- und 65 Firmenmit-
glieder). 18 Mitglieder weniger als im 2017 zuvor. Austritte 44, Neumitglieder 35. 
 
Beschluss: Der Jahresbericht wird genehmigt. 



 

4. Jahresrechnung 2017 und Revisionsbericht 
Die Jahresrechnung schliesst mit einem kleinen Verlust von CHF 521.75. Dem Aufwand von CHF 
31'741.00 steht ein Ertrag von CHF 31'219.25 gegenüber. Reserven, bzw. Rückstellungen muss-
ten keine angetastet werden. Diese stehen weiterhin bei Fr. 6'000.-. 
Der Revisor Christian Vogt liest den Revisorenbericht vor, bestätigt und dankt für die einwandfrei 
geführte Buchhaltung von Claudine Knobel. Der Mitgliederversammlung wird beantragt, Kassierin 
und Vorstand Décharge zu erteilen. 
Die beiden Revisoren müssen, wie der Vorstand, alle zwei Jahre bestätigt werden. Die Bestäti-
gungswahl wird gleich durchgeführt. 
Beschluss: Die Jahresrechnung wird einstimmig genehmigt und Kassiererin und Vorstand 
Décharge erteilt. Die beiden Revisoren Christian Vogt und Beat Murer werden mit grossem Ap-
plaus für die nächsten zwei Jahre wiedergewählt. 
 
 
5. Budget 2018 
Das Budget 2018 lehnt sich ans Vorjahr 2017, ist aber grundsätzlich sehr vorsichtig abgefasst. 
Wie bereits an der GV 2017 wird aus Finanzstabilitätsgründen vorgeschlagen, die Ertragsseite zu 
stärken. 
Der Vorstand beantragt, die Mitgliederpreise moderat zu erhöhen. Der Vergleich mit anderen 
Quartiervereinen zeigt, dass Erhöhung im Rahmen liegt. Zudem kann auf einer stabilen Finanz-
basis die Neuentwicklung der Quartierzeitung beruhigt angegangen werden. 
 
 Bisher (in CHF) Neu (in CHF) 

Einzelmitglied 20 25 

Familienmitglied 25 30 

Firmenmitglied 55 60 
 
Beschluss: Die Erhöhung der Mitgliederbeiträge und das Budget 2018 werden einstimmig ohne 
Gegenstimme genehmigt. 
 
 
6. Wahlen: Rücktritte, Bestätigungen und Neuwahlen 
Verabschiedung: Claudine Knobel und Kuno Kälin 
Claudine Knobel ist seit 2012 im Vorstand sie betreute die Finanzen/Administration und führte 
das aktuelle Vereins-EDV-tool ein. Wie bereits erwähnt hat sie gestern Abend ihr zweites Kind 
bekommen. Der Vorstand gratuliert in corpore. Sie wird leider im Sommer 2018 mit Ihrer Familie 
nach Langenthal ziehen. Der Vorstand bedauert dies und bedankt sich herzlich mit einem Gut-
schein für die jahrelange, grossartige und zuverlässige Vorstandsarbeit. 
Kuno Kälin ist seit 2009 im Vorstand. Er koordinierte und betreute zum Schluss die Quartierzei-
tung redaktionell. Der Vorstand ist stolz auf die Zeitung und auch auf Kuno, die/der seiner Mei-
nung nach zu den Besseren aller Quartierzeitungen gehört. Kuno hinterlässt dem neuen Redak-
tionsteam ein gut aufgestelltes Produkt. Der Vorstand bedauert auch hier den Rücktritt 
ausserordentlich und überreicht ihm zum Dank einen Blumenstrauss mit Gutschein für das 
Schloss Wartegg am Rorschacherberg. 
 
Bestätigungswahlen 
Dieses Jahr stehen keine Bestätigungswahlen an. 
 
 
 
 



 

Neuwahlen 
Präsidium und Vorstand freuen sich sehr, dass wir für die Finanzen Christian Hochstrasser ge-
winnen konnten. Christian wohnt seit 12 Jahren im Quartier, ist Berufsschullehrer für Recht und 
Wirtschaft. Christian wird mit grossem Applaus und demzufolge einstimmig gewählt. 
 
 
7. Anträge 
Es sind keine Anträge eingegangen. 
 
 
8. Grusswort durch Stadtrat Adrian Borgula 
Adrian Borgula berichtet aus dem der Umwelt- und Mobilitätsdirektion. Er geht dabei vor allem 
auf das Freigleis und die Bruchstrasse ein. Stadtrat Borgula nimmt den Quartierverein Obergrund 
als sehr aktiv und engagiert wahr. Er bedankt sich für die wertvolle Mitarbeit des Quartiervereins 
in verschiedenen Gremien und an den vielen Informations- und Mitwirkungsanlässen. 
Zum Schluss verweist er auf die neue Anlaufstelle Alter. Sie soll den älteren Menschen helfen 
möglichst lange selbstbestimmt in der eigenen Wohnung zu bleiben. Die Anlaufstelle unterstützt 
im Sozialen, macht finanzielle Beratungen und triagiert - falls nötig - an die richtige Stelle. 
 
 
9. Verschiedenes 

! Die Brache Eichwald wird belebt. Der Verein Kubra wird dort in den nächsten 5 Jahren 
das Gebiet zwischennutzen. Der Verein stellt sich vor und begeistert mit einem Kurzfilm, 
was schon alles vollbracht worden ist. Der Startschuss wird ein Publicviewing während 
der WM sein. Sie laden alle Anwesenden dazu ein aktiv oder passiv mitzuwirken. Mehr 
Infos unter www.kubra.ch 

! Weiter Veranstaltungen des Quartiervereins Obergrund: 
Besichtigung Brauerei Luzerner Bier: Donnerstag, 07.06.2018, 17.30–19.30 Uhr 
Quartierfest2018: Samstag, 08.09.2018 ab 16.00 Uhr, Villenstrasse, Luzern 
Trilogie Uelihof: Wursten: Samstag, 22.09.2018 um 17.00 Uhr, Metzgerei Moosmatt, Lu-
zern 

! Bis im September soll die Begrünung Freigleis (vom Neubad bis zur Voltastrasse) entste-
hen. Es ist auch ein Naschgarten geplant. Dafür werden noch Helferinnen und Helfer ge-
sucht.  

! Und selbstverständlich wird das Quartierbier im Restaurant Moosmättli (jeweils ab 21 
Uhr) weitergeführt. Die nächsten Daten sind: 12.06.2018, 21.08.2018, 23.10.2018 und 
27.11.2018 

 
Im Anschluss wird den Quartiervereinsmitgliedern ein Abendessen im Restaurant Eichhof offe-
riert, wo viele Diskussionen und Gespräche mit und unter den Quartierbewohnerinnen und  
-bewohner geführt werden. 
 
Luzern, 31. Mai 2018 
 
Andreas Gervasi   Samuel Sieber 
Co-Präsidium   Co-Präsidium 

                 
Für das Protokoll: Brigitte Hürzeler 



 

 

 



 

 
 
 
 



 

 
 


